
譚惠珠：委員一致堅決反「獨」
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詆譭損司法獨立 偽命題不攻自破
中聯辦主任張曉明

昨在會中表示，香港
社會有一些人出於善
意，對釋法抱有疑慮
和擔憂，這是可以理

解的。但也有一批人基於惡意攻擊或
慣性思維，動不動就把人大釋法說成
是干預香港司法權、損害司法獨立，
這一說法實際上是一個偽命題，是設
置了一個話語陷阱，意在把人大釋法
妖魔化。

四次釋法令法制更完善
張曉明指出，香港回歸以來，全國

人大常委會已作過四次釋法，每一次
都會聽到類似的危言聳聽的話，但每

一次都不攻自破。因為每一次的釋法
都是事出有因，都有效而妥善地解決
了在社會上引起較大爭議並可能帶來
嚴重負面影響的實際問題，每一次都
沒有出現有關人等所說的嚴重後果，
而且使有關的法律制度更完善。

中央及特區權力 並行不悖
他指出，中央政府一直珍視香港的

法治，「關鍵是在我們談論香港法治
的時候，一定不要把基本法撇在一
邊。」香港基本法對在「一國兩制」
下中央享有哪些權力、特區享有哪些
權力、它們之間的關係怎麼協調已經
作了總體設計，並有明確規定。中央
享有的權力與特區享有的各種高度自

治權是兩個層面的權力，其運行並行
不悖。

張曉明強調，真正尊重和遵守基本
法，就要既尊重香港特別行政區的高
度自治權包括獨立的司法權和終審
權，維護香港的司法獨立，又要尊重
中央依法享有的各項權力，包括解釋
基本法的權力，把全國人大常委會釋
法當作香港法律制度的重要組成部
分，把香港的司法權和司法獨立置於
「一國兩制」和基本法的框架之下。
不要動輒以維護香港的司法獨立為借
口，來排斥中央的權力，甚至凌駕於
中央的權力之上。「這一點想通了，
很多問題就不是問題，很多擔憂也是
不必要的。」 ■記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港基本法起草委員會委
員譚耀宗昨日指出，「港獨」問題關係到「一國兩制」、
國家主權及安全的問題，中央高度重視和關注，全國人大
常委會有權更有必要及時行使釋法權處理有關問題，此舉
有利於香港社會穩定及遏制「港獨」，又批評反對釋法者
是在包庇和助長「港獨」。香港基本法委員會委員黃玉山
也指出，全國人大常委會在關鍵時候釋法，是在履行憲制
法定權利及憲制責任，有助平息紛爭，對香港穩定有長期
幫助。
譚耀宗昨在香港電台節目《城市論壇》上指出，根據香港基
本法的相關規定，特區政府和特區終審法院都可以提請全國人
大常委會釋法，全國人大常委會亦可主動提出釋法，故不應將
人大釋法和特區的獨立司法權對立起來。現在，「港獨」對香
港的衝擊愈來愈明顯，有人更想利用立法會這個平台去推動
「港獨」，已涉及「一國兩制」、國家主權和安全的問題，遺
害嚴重，需要及時處理。

非凌駕法治 反對者庇「獨」
譚耀宗認為，全國人大常委會是次在法院有關宣誓的司法

覆核案有結果前釋法，時機並無問題，更是「合時」和「必
須」的。有法律界人士認為，在法院裁決前釋法是較好的做
法。香港本地法例雖有針對不依法宣誓的後果的規定，但如
果釋法能對基本法相關規定作出全面的解釋，清晰地闡述法
例的要求，包括依法宣誓的含意、何謂依法宣誓及不依法宣

誓的形式及後果等，讓法院可根據
釋法內容判決，更有利於香港社會
穩定及遏制「港獨」，這對香港的
未來是重要的。
譚耀宗強調，香港基本法是原則

性的法律，不能說解釋法律原意，
就是在基本法上「僭建」，而此舉
並非凌駕法治，反對釋法的人是在
包庇、助長「港獨」。

黃玉山：釋法履行憲制責任
黃玉山在另一公開場合表示，

有部分候任立法會議員公然宣揚「港獨」，對國家和民族
作出侮辱性語言，嚴重觸及了國家核心利益，中央認為問
題嚴重，有需要在這關鍵時候釋法以平息紛爭，以及讓市
民對宣誓等有更清晰的認識，「全國人大常委會釋法是履
行憲制法定權利及憲制責任。宣揚『港獨』已令內地很多
市民不滿，全國人大常委會有責任就大是大非的事情下決
定。」
被問到有人指稱釋法會「破壞」香港獨立的司法權，黃玉山
坦言，不認為釋法會對香港的司法系統造成任何衝擊。人大釋
法與香港法院工作是並存的，兩者並無衝突，而今次釋法亦非
首次。是次釋法就有關問題作出權威解釋，有利於香港平穩，
對香港長期穩定也有幫助。

■譚耀宗指出，釋法有
利香港社會穩定及遏制
「港獨」。 莫雪芝攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）列席全國人大
常委會的港區全國人大代表、香港基本法委員會
委員譚惠珠昨日表示，他們在上午的會議聽取了
分組討論的簡報：「發言的委員中是很一致堅決
反對任何『港獨』，或者分裂國家的言行。第
二，他們堅決支持香港長期的繁榮和穩定。第三
他們認為宣誓是一個莊嚴、合法的條件需要去遵
守，如果發假誓應該依法律有所承擔。」
她指出，有關釋法草案的討論已經結束，並

相信釋法文本不會再有大幅度修改，在今日全
體會議投票參與表決議案的代表會收到最終文

本再進行表決。

從言行判斷是否「依法宣誓」
被問及何謂「依法宣誓」，譚惠珠認為可從

議員的言行判斷：「如果要評估是否一個莊嚴
和誠實的宣誓，當時的言行可以表現出來。」
至於有關人等參選前在公開場合發表的言論，
或社交媒體發表的言論是否會納入評估宣誓是
否真誠或具認受性時，她則指沒詳細說這件
事，「其實在香港，很多人親眼見到別人宣誓
的言行，其實心裡有數。」

■譚惠珠表示，委員一致堅
決反對「港獨」，或者分裂
國家的言行。 電視截圖

打擊港獨天經地義
人大有權有責主動釋法 避免更嚴重後果

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會今日會在閉幕

會上表決關於香港特區基本法第一百零四條的解釋草案。中聯

辦主任張曉明昨日會見了約二百名香港各界人士。據中聯辦網

站消息，張曉明會上強調，中央政府對於依法採取有效措施、

打擊和遏制「港獨」勢力滋長蔓延，立場鮮明、態度堅決，

絕不會容許「港獨」分子就任立法會議員，並重點闡述了這

次人大釋法的正當性：打擊和遏制「港獨」活動，維護國家

安全是天經地義的；人大常委會完全有權也有責任主動釋

法；今次釋法不僅針對這次宣誓風波，而是對今後所有相關

公職人員的宣誓和特區行政、立法、司法機關今後處理宣誓

中出現的各類問題，都可提供普遍、清晰的依據和指引，並

可以起到正本清源、息紛止爭、劃明底線、完善制度等作用

（張曉明講話詳刊A14版）。
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張曉明講話重點
■部分「候任議員」的惡劣表現，已嚴重觸碰「一國兩制」的底線，違反國家憲
法、基本法和香港有關法律的規定，危害國家的統一、領土完整和主權安全

■中央政府對於依法採取有效措施、打擊和遏制「港獨」勢力滋長蔓延，立場鮮
明、態度堅決，絕不會容許「港獨」分子就任立法會議員

■中央政府一直珍視香港的法治。每一次的釋法都事出有因，有效而妥善地解決
了在社會上引起較大爭議並可能帶來嚴重負面影響的實際問題

■香港基本法對於在「一國兩制」下中央及特區的權力作了總體設計，有明
確規定

■中央享有的權力與特區享有的各種高度自治權是兩個層面的權力，其運行並行
不悖

■真正尊重和遵守基本法，就要中央依法享有的各項權力，將香港的司法權和司
法獨立置於「一國兩制」和基本法的框架之下

■不要動輒以維護香港的司法獨立為借口，來排斥中央的權力，甚至凌駕於中央
的權力之上

■希望港區全國人大代表、各級政協委員等在事關原則和底線的大是大非問題上
立場堅定，顯示正能量

解析釋法正當性必要性
■釋法目的：通過把好依法宣誓關，打擊和遏制「港獨」活動，維護國家安全

■釋法方式：全國人大常委會完全有權有責任主動釋法

■釋法實際需要：相關爭議嚴重影響到立法會運作

■釋法時機：法院審理案件的持續時間及判決結果有不確定性，及時釋法可確保
避免產生更為嚴重的後果

■影響來說：對今後所有相關的宣誓問題可提供普遍、清晰的依據和指引

■■十二屆全國人大常委會第十二屆全國人大常委會第
八十二次委員長會議昨在北八十二次委員長會議昨在北
京人民大會堂舉行京人民大會堂舉行，，張德江張德江
委員長主持會議委員長主持會議。。 新華社新華社

據新華社報道，十二屆全國人大常委會第
八十二次委員長會議昨日上午在北京人

民大會堂舉行，張德江委員長主持會議。

人大今表決解釋草案
會議聽取了全國人大法律委員會主任委員喬

曉陽作出的關於香港特區基本法第一百零四條
的解釋草案審議結果的報告。委員長會議要
求，根據常委會會議的審議意見，對上述草
案作進一步審議修改後，提交第八十三次委員
長會議決定是否交付今日舉行的十二屆全國人
大常委會第二十四次會議閉幕會表決。
中聯辦網站報道，張曉明昨在中聯辦大樓
與部分港區全國人大代表、全國及省市區政
協委員等約200人會面，向大家通報了全國人
大常委會即將對基本法第一百零四條進行解
釋的有關情況及考慮。

「邪誓」觸碰「一國兩制」底線
張曉明在會面中表示，不久前香港部分立
法會候任議員在就職宣誓時的惡劣表現，已
經嚴重觸碰「一國兩制」的底線，違反國家
憲法、基本法和香港有關法律的規定，危害
國家的統一、領土完整和主權安全，性質嚴
重、影響惡劣。中央政府對於依法採取有效
措施、打擊和遏制「港獨」勢力滋長蔓延，
立場鮮明、態度堅決，絕不會容許「港獨」
分子就任立法會議員。

把好依法宣誓關消「獨」
張曉明重點闡述了這次人大釋法的正當

性。他表示，從釋法的目的來說，這次釋
法主要是針對「港獨」問題，通過把好依
法宣誓關，打擊和遏制「港獨」活動，維
護國家安全，這是天經地義的；從釋法的
方式來說，全國人大常委會完全有權也有
責任主動釋法；從釋法的實際需要來說，
香港特別行政區立法會內部、立法會主席
與特區政府之間以及香港社會都已出現較

大爭議，並嚴重影響到立法會運作，釋法
確有必要；從釋法的時機來說，由於法院
審理案件的持續時間以及判決結果都有不
確定性，加之有關判決會引發行政、立法
機關和法院聯動，惟有在本次全國人大常
委會會議上及時釋法，才能確保避免產生
更為嚴重的後果；從釋法的影響來說，釋
法不僅僅是針對這次宣誓風波，也不完全
是針對法院判決，而是對今後所有相關公
職人員的宣誓和特區行政、立法、司法機
關今後處理宣誓中出現的各類問題，都可
提供普遍、清晰的依據和指引，並可以起
到正本清源、息紛止爭、劃明底線、完善
制度等作用。

「兩癌細胞不處理會傷身體」
有與會者透露，張曉明在會上點名批評

「青年新政」游蕙禎、梁頌恆在宣誓時的行
為，是在挑戰香港基本法，分裂國家，對國
家主權及安全構成威脅，「兩個癌細胞不處
理會傷害身體：一個打火機就可以燒毀整棟
房子。」
他並透露了釋法的「四點明確」：明確依

法宣誓的要求，必須莊重、準確、完整讀出
誓詞；明確不依法宣誓的後果，會依法追究
法律責任；明確監誓人的資格；明確監誓人
的法律基礎。

張
曉
明

：

譚耀宗：釋法合時及必須

■■張曉明張曉明


